DIRECTOR J. ALBERTAZZI AVENDAÑO Comité de Prensa del Partido Republicano

Teléfono 500 - Apartado 1321

EL DIARIO REPUBLICANO

EL DIARIO REPUBLICANO ORGANO POLITICO DEL PARTIDO

Suscrición mensual ¢

Número suelto . . Número atrasado .

Año I

San José, Costa Rica, Miércoles 13 de Abril de 1927

Número 55

ENCEDORES!

Mañana a las dos de la tarde, en carro especial agregado al tren de pasajeros, llegará, procedente del Guanacaste, en donde acaba de realizar una jira-fecunda en victorias, el ilustre candidato del Partido Republicano, Licenciado don Carlos María Jiménez.

Nuestros lectores habrán podido darse cuenta por los telegramas que diariamente hemos publicado, que de pueblo en pueblo de aquella región hermosa que es el porvenir de la patria, la senda por donde trajinaba nuestro candidato, era la que conducia al triunfo.

Y no podía ser de otra manera, porque el Lic. don Carlos María Jiménez, aureolado con los prestigios de su juventud viril, de su entereza de carácter acerado, de su pureza como ciudadano y como político, es en estos momentos el representativo de la Patria que anhela desenvolverse dentro de un campo de renovación, que felizmente iniciara el ilustre mandatario que llevara al Poder en la pasada campaña electoral el Partido Republicano.

Y el pueblo, ese gran vidente que lo ha comprendido asi, corre a enfilarse en las legiones republicanas que a modo de un torrente impetuoso, arrolla, destruye, aniquila cuando se opone a su fuerza inconte-

El pueblo guanacasteco, tan olvidado de todos los gobiernos hasta que el Partido Republicano por la fuerza de su incontrastable mayoría llevó a la Presidencia al Lic. don Ricardo Jiménez, con esa fe que no pueden



LIC. DON CARLOS M. JIMENEZ,

desrtuir las chicanas ni las mendacidades cletistas y que constituye un símbolo de poderío indomable, ha acuerpado decididamente al Jefe del Partido Republicano, que ha ido a decirles alli mismo, al pie del surco donde arrancan a la generosa madre tierra sus imponderables riquezas, que al llegar a la Presidencia de la República, aquella provincia que comienza a desarrollarse bajo la protectora mirada del gobernante Jiménez, tendrá en él, nó un político mendaz que ofrece para llegar, sino un amigo decidido y entusiasta de su progreso; y que uno de sus más hondos afanes será el de procurar, por los infinitos medios que el Poder Público proporciona dentro del marco de la legalidad, que el viejo Departamento sea como las demás provincias de la Meseta Central, un exponente altísimo de nuestra cultura y de nuestra ríqueza.

Llega, pues, el Licenciado Carlos María Jiménez a la capital de la República cargado de los laureles de

El Guanacaste, siempre republicano, siempre orgulloso de la bandera azul, es un baluarte inconmovible de las ideas democráticas de nuestro Partido. Allá en las llanuras guanacastecas, de pié, con el arma al brazo, están las divisiones de nuestro ejército republicano, que solo espera, como en Ayacucho, la voz de otro Córdoba que le diga con la elocuencia arrebatadora de la fe: ¡De frente! ¡Paso de Vencedores!

Ultimos Ecos de la Jira triunfal por el Guanacaste El triunfo republicano allí es un hecho perfectamente indiscutible

(De nuestro Corresponsal Especial)

Pese a las informaciones mendaces del cletismo la jira de nuestro ilustre candidato Lic. don Carlos Maria Jiménez por las lejanas regiones del Guanacaste ha sido una brillante sucesión de resonantes victorias.

Los telegramas que a continuación publicamos son el mentis más rotundo a las falaces afirmaciones de Castro Quesada y comparsa.

sada y comparsa.

Slgan en su fementida labor los asalariados del Olimpo que la verdad pese a sus intentos se abre paso,

Belén Abril 9

A Diario Republicano.

San Jose
Anoche celebramos una de nuestras mejores reuniones en Flladelfia. Más de doscientas personas escucharon voz de nuestro jefe, Pablo Rodríguez, Carlos Alberfo Castro y Albertazzi. Los mismos Jefes de siempre del Partido Republicano que son a la vez los más distinguidos y aprectados vecinos Cantón de Carrillo, aseguran nuevamente triunfo. Esta noche reunión aquí, Arenal y Tempate. Magnificas impresiones todas partes. Mañana Santa Cruz.

CORRESPONSAL

CORRESPONSAL

A Diario Republicano

A Diario Republicano
San José. In Republicano
San José. In Republicano
Ayer jornada intensa Visitamos Arenal, Tempate, Santa
Ana y este distrito. Después de diez horas a caballo, nuestro
iefe lizo oir su palabra aquí donde celebramos magnifica reunión. Los nombres de Franciseo Cubillo, Melico Rivera, José
María Espinoza, Salvador Rivas, Picón, los Villarreal, Rubén
Herrera. Coronado, Benito Bustos, Sabas Obando dicen a los
conocedores un innegable triunió. Nadie detiene esta avalancha. Seguimos ahora Santa Cruz donde haremos rennión esta
noche.

Santa Cruz Abril 11.

Santa Cruz Abril 11.

San José.

Nunca en este valiente pueblo santacruceño se ha visto una recepción tan calurosa como la que se le ha hecho a nuestro distinguido candidato, Presos de entusiasmo delirante estos abnegados y valientes hijos de Santa Cruz agrúpanse bajo el pabellón azul que ha simbolizado en todo tiempo la causa

de la democracia. Prepárase una formidable reunión de la que daré cuenta con oportunidad y saldremos para Nicoya a fin de embarcar el trece para Puntarenas. Allí se prepara magna reunión que será el golpe de muerte para el raquífico cletismo. porteño.

porteño.

CORRESPONSAL

Depositado Nicoya 12 de abril 1927. . . 9 h.

A Diario Republicano.

Santa Cruz sigue conservando sus gloriosos blasones republicanos; la reunión del domingo en la noche, por su cantidad y por la calidad de sus magnificos elementos, reafirmó uuestro concepto de que esa plaza es inexpugnable para el enemigo. Los más serios y honorables jefes de los distritos hicleron acto de presencia reunión y conversaron con nuestro Jefe. Anoche hicimos entrada Nicoya, con la mayor cabalgata toda la jira, 172 jintese, con el mayor entusiasmo y el más pujante brío sus habitantes. Nicoya fue un corazón que palpitaba magnificamente a nuestra entrada; Nicoya, protegida por la memoria esclarecida de Leonidas Briceño, es plaza nuestra. Reunión soberbia seguimos Mansión y Vigía.

CORRESPONSAL

Como justo homenaje a la brillante actuación realizada el domingo pasado engalanamos esta



página con el grabado del equipo Herediano que es un orgullo del deportismo nacional.

¡Arturo el apóstata!

Por la senda torturadora dei remordimiento, escuchando la implacable voz de la conciencia que le acusa, baja la cabeza al peso de la reprobación unanime, marcha Arturito Volio como el viejo penitente hacia Canossa.

Ya no es como antaño el cedro joven que alzara sus verdes y vigorosas ramas, orgulloso de su poder, complacido de que en ellas enionasen los canoros zenzoniles de la selva sus más armoniosos trinos.

Hoy, es el fronco seco, escueto, carcomido, en cuyo seno sólo hay abrigo para las alimañas del bosque y del que huyen como de la peste mortífera Jas avecillas que antaño formaron en él sus cálidos nidos.

Un soplo huracanado de justicia cívica hizo caer, hoja por hoja, las verdes pompas que antaño le engalanaron y el rayo fulfinador de la cólera ciudadana hendió, incendiándolo, el tronco a cuya sombra la juventud de la patría se agrupara en pos de cariñoso amparo, un fiempo en que pareciera que a su sombra se sentía el ansia renovadora del bien nacional.

Sic Transit Gloria Mundi. Lo que ayer pareció una esperanza, es hoy una desoladora y cruel desesperanza.

La ambición mezquina, el afán de llegar, la vanidad desmedida, la traición a sus ideales de ayer, sus continuadas apostasías, todo ese cúmulo de Iriquiñuelas a que apelan los hombres carentes de méritos bien cimentados, todo ese falso oropel con que se ha vestido el defensor de la Compañía Radiotelegráfica y de la de Pococí, han sido las causas del desmoronamiento de la frágil personalidad política del Dantón cartaginés.

Y como si fuera poco todo esto, como si no bastara

Con los suscritores del DIARIO REPUBLICANO

Una de las varias tormas de contribuir a los gastos de nuestra campaña es pagando con puntualidad la suscrición de nuestro DIARIO, pues necesitamos hacer mensualmente nuestros cortes de cuentas.

LA ADMINISTRACION

Aviso a nuestros copartidarios

Se ruega a los republicanos que tengan en su poder libros de adhesiones correspondientes a la ciudad de San José, ponerlos en mauos de nuestro candidato lo antes posible, para la formación de nuestra Directiva.

Los libros, después de utilizados, serán devueltos a sus dueños

Comité Ejecuivo.

A los Republicanos de HEREDIA

El Club y la Secretaria del Partido Republicano han sido abiertos en la casa que perteneció a don Braulio Morales, esquina Suroeste del Parque Central.

del Parque Central.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar alli para formar la Directiva de esta ciudad tan pronto como sea posible.

El Club y Secretaria estarán abiertos todas las noches desde las seis hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, estando el Club en el mejor punto de esta ciudad, alli podrán pasar sus [horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

En lo sucesivo habrá reuniones dentro del

En lo sucesivo habrá reuniones dentro del Club siempre que el caso así lo requiera.

EL COMITE EJECUTIVO

¡Trabajadores del surco y del taller! Si sois enemigos de la Pena de Muerte, del Colegio Electoral, de la Corrupción Administrativa, del Compadrazgo Político, del Crimen, del Incendio intencional y del Servilismo, leed este periódico. No es «Kletista». Es la voz de la Democracia que enaltece y glorifica.

La charla del día El correo de las brujas

La charla del día, Correo de las brujas

Heredia 12 de abril.

A Próspero A. Pache, Co.

porque en sus consejos no pueden soportarme.

CHOCOLATE

Santa Bárbara 12 de abril.

A Víctor Trojas.
Heredia. Heredia.
Seguridad diputación Juan Rafael Arias complace nuestra
la de aquí, siempre que lleve en ancas a Raúi.
Juan Pancho

A Victor T. Castro.

Heredia.

Entendidos usted conforme ir ancas Juan Rafael Arias.

Nosotros nó.

ASDRÚBAL, RAMÓN Y JUVENAL

Heredia 12 de abril.
A Asdrúbal, Ramón y Juvenal, y Juan Pancho.
Juan Rafael madrugó coger albarda, Castro Quesada pusole jinetillo, riatilla y espuela. No admite a nadie por delante,
sólo atrás. Yo íré almohadilla.

VICTOR T. CASTRO

A Cleto nació descalzo. San José. Heredia 12 de abril,

Club republicano parece colmena. Preparan Directiva es-ilio Alajuela. Pocos levas pero mucha camisa que al fin son unidades votantes como las pocas nuestras. ¿Qué haremos en nustro Puerto Ariuro?

L'uis Cordeles

Cartago 12 de abril.

A Cleto Colegio.

A Cleto Colegio.

San José.

Dícenme Arturito, Jorge, Aragoncito y Lúis Vitrola, irán antes que yo papeleta. No aguanto esa imposición. Después de don Ricardo personaje más importante Cartago soy yo. Dígalo mi castillo medioeval.

Cartago abril 12.

A Kleto descalzo. Sábado quemarán aquí Judas. Dicen que se me parece. Me disparo como como cachiflín para El Sauce.

LUDIBRIO

Santa Cruz abril 12. A Kleto Mieles

San José.
Tocayo, aquí el tren republicano nos arrolla. Esperamos tu visita para que expliques pueblo legalidad tu entrada al poder por la ventana.

KLETO MORCILLA

Crónicas del Centenario de Ayacucho por ROGELIO SOTELA

(De venta en todas las librerias)

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulin, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «Kletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano. No es el defensor de la «cincha» ni de los «desfalcos».

Un Paréntesis

Con motivo de los Dias Santos este periódico suspende su publicación para reanudarla el lunes próximo.

De igual manera quedan suspendidas todas las actividades politicas con objeto de rendir el homenaje acostumbrado a las festividades de nuestra Iglesia Católica.

El lunes con los entusiasmos y brios de siempre, reanudaremos nuestra labor en todos los campos.

Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMI-TACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

A nuestros lectores

Estimado lector:

Hágase anunciar en nuestro Diario. En esa forma Ud. aumentará con creces sus entradas a caja diarias. Su negocio, fábrica, industria, empresa, oficio, arte, etc., al cual tiene dedicadas sus actividades, ganarán un cincuenta por ciento de exceso a favor. El tiraje diario de nuestro periódico es de 5.000 ejemplares, y circula por todo el país. No nos importe saber donde se publique el anuncio, lo que nos debe importar es que él sea leído por muchos futuros clientes y que circule por todas partes.

El anuncio que usted dé a este periódico le recompensará su pequeño desembolso con creces. Busque nuestro "Diario Republicano" y se hace anunciar. Estamos en condiciones de corresponder a todos los gustos y de atender todas vuestras demandas. Acuda a la Redacción de este diario que queda en las oficinas de "La Tribuna", alli se le atenderá en todo momento v sus anuncios serán dinero y más dinero para sus arcas.

Todo buen ciudadano está en la obligación de leer a sus hijos los artículos de este periódico, que es el vocero de la democracia; el azote de los detentadores de las libertades públicas; el centinela avanzado del derecho y la justicia. No es «Kletista». Quien lo lee no se convierte en servil instrumento de los explotadores de la Patria.

UN PESAME MUY SENTIDO

En el vecino distririo de El Zapote y a la avanzada edad de noventa años, rindió la dolorosa jornada de la vida la muy estimada señora doña Juana Bermúdez de Obando, madre ejemplar, modelo de esposa y amiga dilecta, quien en el sendero de la vida y del bien cristiano, educó a sus hijos Maurillio, Pedro, Andrés, Juan, José, Venancia, Emilia y Alberto, casados hoy en su mayoría y que constituyen un orgullo de este laborioso distrito,

El entierro de la finada consfituyó una manifestación de
duelo general y hasta el sitio
del eterno reposo fueron a
acompañarla iodos los que en
vida se honraron con su generosa y franca amistad.
«El Diario Republicano» se
complace en enviar a los deudos de la estimable señora
Bermidez v. de Obando la
expresión de su más sentida
condolencia y les desea resignación cristiana para soportar
el duro golpe que les deparó
el Destino.

Quien de veras ame a su patria y anhele se mantengan intocadas las conquistas democráticas que consagra la Constitución, debe fijar este periódico a la entrada de su casa, para que sirva de amuleto contra el mal de ojo de los modernos bucaneros del Olimpo. No es «Kletista». Tiene el culto del Honor y la Justicia.

Para las páginas de la historia

Sétimo Repique

Alguien que tiene oifato de taliuza nos llevó una hojita a la oficina con una sarcástica leyenda al reverso: «Ponga la barba en remojo ese republicano histórico que escribe en el pasquín republicano». La referida hoja es un avance, en retirada de su untor, a quien esperamos con ansia en el terreno de la discusión con su bandera desteñida, para reproducir unos artículos suyos en favor y justo homenaje de don Carlos María, su jefe amigo de ayer, publicados en «El Combate» en octubre Arias, a quien de seguro le pisa hoy los talones, y lástima que por el respeto y aprecio que tenemos de su señor padre, no lo acometamos como debiéramos hacerlo, ya que en aquel fiempo a la sombra del Partido Republicano, estigmatizó a Arias y a don León Cortés. Pero abramos por ahora un paréntesis, ya que el anunciado gemelo del clarín, ni nos quita el sueño, ni nos da frío ni calor.

calor.
¿Recuerdan los heredianos de Pedro González (a) Tiajuana? ¿Aquel humilde zaparero, amante de los gallos, que encontró cual otro inocente la muerte alevosa en San Pablo?
Ah, don Cleto, a cada minuto se presentan más crimenes por culpa de su horrorosa política en 1906.
Recordamos que de esta clu-

culpa de su horrorosa política en 1906.

Recordamos que de esta ciudad salimos varios fernandistas para ese pueblo con instrucciones del Lic. don Albino Villalobos. Llegamos a la casa del buen republicano don Leandro Hernández, quien era el Presidente de la Directiva y después de algunos cálculos y comentarios, marchamos a la plaza, uniéndonos a otro váliente republicano don Tito González. Comenzó la oratoria a confinuación, cuando al poco rato se oyó: «Muera Fernández», es decir, el primer insulto y provocación de los cuatro bandoleros cletistas que estaban al estilo de asesinos, atrincherádos con palos, cuchillos

ROMULO ARTAVIA SAN JOSÉ COSTA RICA Completo surtido de som-

breros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

LA INDIA

Alambre para cerca. Afrecho de Trigo. Avena para bestias. Eduardo L. Fernández San José de Costa Rica Apt. 1064 - Tel. 378

FRANK MADURO

Representantaciones de casas Altos de Narciso Esquivel San José, C. R.

DOCTOR J. MONTES DE OCA

Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas GINEGOLOGIA Y OBSTETRICIA
Despacho, 25 varas al este Almacén Robert

y revólveres, acompañados de una escolta de policía al estilo de presidiarios, que había mandado Rodolfo Rojas (cuñado de don Cleto) y Comandante de Plaza de Heredia. Aquellos Nerones enfurecidos como los tigres de bengala, lanzaron las primeras piedras, desatándose un bochinche morrocotudo, cuan

do de un momento a otro cayó mal herido en la cabeza el in-fortunado Tiajuana. Unos le echaban el muerto a los republicanos y otros a los cletos por provocativos, cuando una anciana de rodi-llas decía: Santo Dios, nos matari y los cletistas son los responsables.

Fecha de regreso de nuestro Candidato

Con alegría y un entusiasmo indescriptible comunicamos a todos nuestros copartidarios que el jueves 14 de los corrientes regresará a esta capital nuestro ilustre Candidato, trayendo en el corazón los recuerdos más gratos de su jira triunfal y arrolladara por la Provincia del Guanacaste. Comunicamos lo anterior a nuestros copartidarios, porque es natural que muchos quieran acercarse a la Estación del Pacífico a recibirlo el día de su llegada.

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano

San José, 12 abril 1927.

Pagar la suscrición es ayudar al Partido

Por fin Pedro González murió en la casa, donde ahora viven Roberto Hernández y Juan Hernández. Y simal no recuerdo don Cleto estando en el poder, claro... conformó a la viuda con una choza de € 500 trescientos colones y abur...

Así se sacrificó, se ofreció la sangre en holocausto de los pobres hijos del pueblo por saciar la sed (?) de mando de don Cleto a quien la historia ha condenado eternamente. Costarricenses: es atentatorio y criminal acuerpar a don Cleto y haced el análisis entre don Ricardo Jiménez, un Gobernante puro y republicano y Cleto Qonzález Víquez el hombre que más sangró el Tesoro Nacional y el que se rodeó de las peores sanguijuelas.

Es más: había en San Pablo un carpintero llamado Eliglo Campos a quien los delincuentes cletistas lanzaron el terrible cargo de homicida del pobre Tiajuana y entonces lo meiteron a la carcel, durando recluído dos años, hasta que la misma justicia lo absolvió por no haber suficiente prueba condenatoria.

El triste padre de familia se dato de la porte de la polecia de familia se dato de la polecia de la porte de la misma justicia lo absolvió por no haber suficiente prueba condenatoria.

no haber suficiente prueba condenatoria.

El triste padre de familia se dañó del pulmón al sufrir violentamente un castigo injusto y a causa de ese tormento murió días después.

He allí dos víctimas del cletismo, dos artesanos, dos pobres padres de familia que que baiaron a la tumba dejando esposas inconsociables e hijos huérfanos y pequeños, lo que causa aún dolor.

Si: la historia es implacable con don Cleto y la mano de Dios no lo dejará llegar al poder.

poder. El improbo trabajo que de-El improbo trabajo que de-manda nuestra atençión en otras actividades nos obliga a dejar por hoy trunca esta historia llena de crimenes y de horro-res, que llevó a don Cleto al poder por la imposición oficial de 1906. Dentro de unos días continuará la campaña que se ha impuesto de depuración, un REPUBLICAÑO HISTÓRICO.



Medallón perdido

Se ha perdido un medallón de oro, con un rubí. Lleva grabado este nombre: RIMA. Gratificaré ampliamente a quien me lo devuelva.

ROGELIO SOTELA

A los Republicanos en general

SI ES UD, REPUBLICANO suscríbase al periódico y haga que lo lean sus vecinos y ami-gos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

Cuatro palabras

Con perdón de «Baqueta», de «René de Chamsunt» y del «Mensajero Audaz» que son tres personas distintas y sólo un audaz majadero, digo, mensajero, me voy a permitir decir cuatro palabras acerca del Club Cletista de esta ciudad que, más que un club político, parece un asilo de lecrifica de le

minir decir cuarro patabras acerca del Clib Cerisia de esta ciudad que, más que un club polífico, parece un asilo de locos...

Pareciera que el cletismo de aquí a falta de asistentes mayores de edad, conscientes y serios hubiera abierto ese club exclusivamente para que tres o cuatro estudiantes, sin escuela, llegaran, noche a noche, a practicar allí lecciones de boxeo, amenizadas por las destempladas romanzas del «tenor» Valenciano. Pareciera que el cletismo de esta ciudad, malaconsejara a esas cucarachuelas para que, con gritos salvajes y carcajadas de vagabundos, furbaran la tranquilidad del vecindario. No obstante, no es posible creer que el cletismo de San Ramón carezca de otra clase de elementos para celebrar sus reuniones en ese club; no es posible pensar que el cletismo aquí esté compuesto tan solo por los cuatro desocupados que, «sin vela en el entierro» frecuentan, noche a noche, ese club en cuyas ventanas el cletismo luce sus banderas y ellos, los vagabundos, sus costumbres salvajes.

MARIA JOSEFA

San Ramón, 9 de Abril de 1927.

PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLES AL ESPAÑOL

Glosas marginales por el mismo Traductor

(Continúa)

El carácter social del curso de estudio

El carácter social del curso de estudio

Las enseñanzas basadas en los métodos de Instrucción actuales nos retratan el ambiente general de la escuela rutinaria. Ese campo estrecho y estéril, no es el que necesitan las generaciones presentes y tuturas. Necesitamos saber dónde, cuándo y cómo debemos aplicar la reforma del presente. Debemos comenzar la reforma de modo tal, que ella responda eficientemente a los propósitos prácticos explicados ya. Algo muy fundamental en este asunto será la selección del material escolar cuyos valores prácticos nos darán la eficiencia práctica. Examinemos estos valores que los maestros tratan independientemente: la Enseñanza Moral teórica, la Cultura, la Instrucción y la disciplina; son estos tópicos asuntos catucacionales que no se pueden separar, que están intimamente ligados. La Ensenanza moral sin el ejemplo no llena ningún fin práctico. La disciplina no educa mientras ella no sea una reacción introspectiva que mejore las condiciones del niño mediante la sustifiución de los hábitos que debe sustituir el niño en virtud de entrenamiento para fines provechosos dentro y fuera de la escuela. La cultura no debe ser un barniz, debe ser el reflejo de algo que vive en el interior.

Tarea difícil es esta de definir la cultura por ser tal asunto del dominio exclusivo del alma, pero podría decirse que es la amalgama del saber con las buenas costumbres, es el escalamiento gradual al través de los círculos de Pitágoras.

La costumbre de hacer casilleros o horarios en las escuelas para colocar las diferentes materias, como se colocan las drogas en las boficas, es pésima. Nadie puede decir que las circuis se separan o llegaron ya a la meta. Las materias son partes del todo llamado universo y universal es la Geografía la Historia, las Matemáticas, el Mundo Estelar y el hombre.

Los intereses particulares y la falta de entrenamiento en la correlación de ramos nos hace dividir las máterias para mater el senido práctico de la educación. Esa clasificación, ese (Pigeon Hole), no sólo es absurdo sino

Envío de San Ramón

Reconstrucción del Discurso

del Lic. don Rafael Ortiz C. Es motivo de justo orgullo

> en el Club Republicano de la ciudad de Alajuela, la noche del 9 de los corrientes

Es motivo de justo orgullo para mí ocupar de nuevo esta tribuna dilecta del Partido Republicano y venir a confundir mis sentimentos, de viva voz, con los hijos de este pueblo escogldo, que ha probado, al romperse los fuegos del cívico torneo, que como el bronce imperecedero del héroe costarricense, está siempre alerta a a la defensa de los sagrados derechos nacionales.

Vosotros acabáis de dar al enemigo el grito formidable de

Vosotros acabáis de dar a enemigo el grito formidable de enemigo el grilo formidadne de vuestras conciencias, lanzado como una sola voz en esa hoja fulgurante que constituye la Directiva Provisional del Candon de Alajuela. «No pasarán, habéis dicho, y no pasarán porque a ello se opone el diamante de vuestras voluntades allí confundidas en un haz luminoso, que es trasunto de los destellos con que todavía ilumina la Patria entera la Tea encendida del nijo glorioso que produjo esta fierra. Dos días no más faltan para que de hinoios, agradecidos, llenos devibración patriótica, en arrobamiento sagrado, a los pies del Erizo elevemos la augusta canción de nuestro respeto y nuestro santo cariño a la viva realidad del heroismo patrio concrecionada en el valeroso hecho del Tamborcillo Najuelense que no tumbó de su frono de gloria el escepicismo reformista.

Y al bendecir el símbolo, bendecimos también la madre alnuelense, creadora de hijos de fuego que se plasman en bronce al contacto de la lucha.

Pueblo en verdad dichoso éste ante quien los entusiasmos juveniles cobran sus más salientes relieves. No habéis desoído la enseñanza d.1 pasado; y si ayer vuestra sangre se derramó por la defensa de nuestros hermanos del Norte y de la soberanía nacional, hoy vuestro patriotismo da la nota saliente y señala al país la senda de su conducta cívica, a seguir, aclamando casi unánimemente al Jefe del Partido Republicano Lic, don Carlos Marta Jiménez Ortiz. Cuando se escriba la historia de esta campaña electoral, cuando se haga el recuento de las haza-

haga el recuento de las haza-ñas meritorias, cuando se viva la vida de la próxima admi-nistración gubernamental, vo-sotros seréis citados — como los militares distinguidos, — en la orden del día. El pabellón azul al ondular desde el Capi-tolio el 8 de mayo de 1928, tendrá en sus movimienos sus tendrá en sus movimientos sus tendrá en sus movimienios sus más suaves caricias para tan denodados hijos. Vosotros re-clamásteis lugar preferente par-ra empuñarlo en alto en la hora de la lucha; y convertis-teis vuestra voluntad indoma-ble,—como la Tea radiante que fué a quemar el reducto del enemigo desesperado— en el asta del pabellón triunfante que hoy flota al viento confundien-

CONTESTANDO a Arturito

En "La Tribuna" de hoy en-saya Arturito Volio su defensa de los cargos que desde estas columnas le hemos hecho. La falta de espacio nos im-pide confundir al saltimbanqui político que infenta desmen-tirnos. El lunes próximo comenta-

ilrnos.

El lunes próximo comentaremos la pobre defensa de Arturito, y desde ahora le advertimos que vaya abriendo el
paraguas y que se provea de
un buen impermeable y zapatos de hule porque va a llover...

Para Puntarenas

En el tren ordinario de hoy salló rumbo a Puntarenas para asistir a la magna asamblea republicana que en aquel puerto ha de celebrarse con motivo de la llegada de nuestro ilustre candidato, el Redactor de este periódico don Marco Tulio Jiménez, quien tan brillantes campañas ha librado por los ideales republicanos. Lleve feliz viaje,

do su azul purísimo con el azul infinito de este cielo que nos cubre y que parece levantarse del immenso azul de los mares que nos rodean.

Está el enemigo desconcertado, y en su locura, ciego, no encuentra más arma que la afirmación hueca y la ofensa. No queremos seguir su ejemplo. Por eso somoslos primeros en lamentar que debido quizá a la incomodidad en to-

mar las notas de un discurso, o a la necesidad de comprimir en una crónica tan distintos conceptos como se emiten desde una tribuna política con la vehemencia de una juventud luchadora, hayamos aparecido en una crónica atacando en un terreno persoñal al candidato del Partido contrario, cuando no hemos hecho sino cargos políticos como nos corresponde. Queremos al ex-

Presidente González Víquez

—juzgado por la historia,—en
el retiro de su tranquilidad doméstica y social, y no cerrando el paso al porvenir de la
República lleno de presigios y
de justas promesas, limpio de
pecados políticos, y personificado en el vigoroso e Infairgable Jefe del Partido Republicano, Lic. don Carlos María
Jiménez. Quiere el enemigo
conquistar vuestro voto, ala-

juelenses, y no repara que antes deblera merecer vuestro atecto y prodigaros su estimación. En su vano empeño lanza a la arena un nombre benemérito que está por enclma de foda pequeñez: el nombre del fifán immaculado que jefea hoy los destinos de la Patria, el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno. Trae a cuento números de la campaña electoral presidencial pasada, y

vanagloriándose de lo que pinvanagiorianaose de lo que pinla como un ruidoso fracaso
para el señor liménez Oreamuno y para el Partido Republicano, afirma que al señor liménez Ortiz le irá mucho peor
Cierra así sus ojos a da realidad; niega la justicia-yla gemerosidad de vuestros corazones; os cree incapaces de un
gesto noble y levantado. ¿No.
está ese enemigo impotente
viendo al país en masa aclamaral Presidente liménez Oreamuno y lanzar a grifo herido
su admiración sincera por el
hombre que para bien de la
Republica y adm para suerte
de los destinos de la América
Central, rige hoy nuestra Nación? ¿No palpa aquí y en todas partes el sentimiento vigoroso, que a ser legitimamente
posible, daría pábulo a la reelección? ¿No siente que cada
alajuelense daría hoy gustoso el
calor de su hombro y la
acerada firmeza de su corazón
para levantar en alto la figura
prócer del más ilustre varón
de nuestro suelo? ¿Os cree
acaso estériles de espiritu, incapaces de generosidad y avunos de hidalguía?

No, señores: el Presidente
Republicano tiene hoy entre
vosotros unánime aceptación y
cuenta de consuno con el apoyo de todas vuestras voluntades, y es que lo merece. Ahora mismo está defendiendo los
principios del Credo Republicano: sentida, sincera, francamente se ha opuesto a la espontánea levadura de la reelección. Por eso Alajuela hace
justicia al Partido Republicano;
por eso Alajuela, como el país
en su gran mayorfa, pone los
ojos en la santa causa que
sabe escoger a sus hombres.
No podréis reelegir al Presidente liménez Ortiz, porque el, siguiendo en eso, como en iodo,
las doctrinas republicanos, viejos
republicanos; afirmaos en vuesrra partiótica resolución, valiosos elementos de otros parridos que habés ingresado a
nuestras tiendas y aun habéis
colaborado con nosotros en la
lucha electoral de diciembre
último. Mantened erguido el
pero de la prasados por el
entuestros campamentos, viejos
republicanos; afirmaos en vuesrra partiótica resolución, valiosos elementos de otros parridos que habés in

El Partido Republicano y su Programa

El único Partido de ideas habido en Costa Rica es El único Partido de ideas habido en Costa Rica es el Republicano; por eso es el único que ha podido resistir una tras otra todas las luchas eleccionarias que desde su fundación han ocurrido, con inmensa ventaja sobre sus contrarios, a quienes, por razones biológicas, por la ley natural de la evolución, el Partido Republicano ha idofiliquidando y eliminando del debate.

Agrupaciones personalistas lo son de vida efimera y esas han sido las que han intentado, ivano empeñol resistir al empuje cada vez más grande, cada vez más fuerte del republicanismo.

del republicanismo

del republicanismo.

El Partido Republicano ha venido desarrollando un programa de ideas fundamentales, de ideas básicas en el régimen democrático que hoy, como corriente de fuente pura y cristalina cursa por las páginas de nuestra historia

pura y cristalina cursa por las páginas de nuestra historia política.

Vino a la vida el Partido Republicano como reacción de la Libertad, del Derecho, de la Justicia, contra los Gobiernos de Fuerza, de Violencia y de Expoliación entronizados en virtud de la sucesión oficial acordada por un grupo de hombres que se habían arrogado la enorme representación de Grandes y Unicos Electores y la cómoda, dulce de Grandes y Unicos Elegidos.

Ellos eran los que mandaban desde Palacio por medio de brigadieres de guardias pretorianas que los obedecian porque algo les focaba en el reparto del bofín; nosotros trabajábamos y alimentábamos la rica mesa de los Grandes y Unicos Elegidos y de los brigadieres pretorianos, porque a los cabos y a los soldados les daban rancho, y golpes de vara si no enfilaban y marcaban bien el paso.

Ellos eran a manera de señores feudales, dueños de vidas y haciendas, y nosotros éramos simplemente parias venidos al mundo con el sino de esclavos de nuestros amos y señores.

venidos al mundo con el sino de esclavos de nuestros amos y señores.

Ellos eran los Dioses, eran el Olimpo puro e inmaculado, invisible e intocable llamado a dirigir los destinos de lo que entonces, por antonomasia, se llamada República; nosotros éramos la servidumbre indocta, analfabeta, incapacitada para ejercer derechos. No teníamos más que deberes: servicto militar, pago de impuestos, ir a la cárcel por cualquier rebeldía o porque se nos simulaba comprometidos en alguna revolución o sedición o porque se nos hacía aparecer como reos de contrabando introduciendo en nuestra morada una botella con clandesfino, etc. etc.

Como eso no podía ser ni seguir así, un día llenos de santa Indignación nos rebelamos de verdad y para siempre; nos pusimos de pie y nos medimos con ellos;

nosotros éramos más grandes que ellos; ellos eran más pequeños que nosotros

nosofros éramos más grandes que ellos; ellos eran más pequeños que nosofros.

Sin embargo, como todavía las bayonetas estaban en sus manos, en 1906 se nos repitió la ofensa y el insulto y el ultraje. El Olimpo, pequeño como ha sido y como es, en todo y por todo, lanzó sus hordas salvajes sobre los republicanos en un momento inesperado. Procedió primero a «descabezar» al Gran Partido Unión Republicano; luego fraguó, con la mayor estolidez y desvergüenza unas elecciones para hacer Presidente a don Cleto González Víquez, iliel mismo don Cleto que anda ahora insultando al pueblo al enseñarle sus «impudicias»!!!

La pantomima no pudo ser más grosera ni más burda. Como con los pocos electores con que contaban no podían hacer quorum, fueron enviadas comisiones de sicarios a perseguir, aprehender y traerlos, a cuantos electores republicanos fueron necesarios para llenar la fórmula. Muchos electores fueron tratdos «MARRADOS», así como suena, «MARRADOS» para que ejercieran el sagrado y libre derecho del sufragio.

Si eso pasó aquí, en la capital, asiento de representaciones oficiales extranjeras cuyo comentario debían temer ¿cómo pasarían las cosas en otras provincias?

El sitio de Alajuela hubiera inmortalizado a Pancho Villa.

El sitio de Alajuela hubiera inmortalizado a Pancho Villa.

Las elecciones de Liberia dieron nombre y brillo a algunos sacristanes del Olimpo que aún andan con el incensario en la mano.

Pero todo eso terminó, para dicha, honra y gloria de la República, porque el Partido Republicano, que es partido de ideas, está desarrollando y cumpliendo su programa de Libertad, de Derecho y de Justicia, y el Partido Republicano que ha llevado por dos veces, derrotando por dos veces al cletismo, a la Presidencia de la República a su Candidato el gran repúblico Lic. don Ricardo Jiménez, lo que por sí solo significa un avance para el país de dos siglos por la senda del Progreso y de la Democracia, no puede admitir en hipótesis siquiera ni por un momento que venga a sucederlo don Cleto, lo que significaría un retroceso de dos siglos para el país por la vía de sus instituciones republicanas, y por el camino trazado para su futuro material y cultura.

El cletismo era enfermedad peligrosa, pero hoy ya no ofrece qeligro.

El Partido Republicano sanó la República, limpiándola de tábanos y de amebas.

UN NEO

EN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agencias, comisiones, redacción y abogacía bajo la com-petente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez.

Se garantiza honradez, cumplimiento y economía. Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

Que le aproveche

En el último sorteo de la lo-ría del Asilo Chapuí, fué fa-Guillermo Carranza Solis, Aboga-do y Notario, — Pasaje Amerling. —Teléf, 849 — S. J. C. R. vorecido con un vigésimo del número mayor, el conocido y laborioso amigo nuestro don Fernando Montero Villanea, lo Fernando Montero Villanea, lo que nos llena de alegría, porque don Fernando, el viejo y esforzado empleado de la empresa Alvarado, es bueno y es pobre. Ojalá la suerte siga protegiendo hombres como este pues el señor Montero V, a más de ser muy expléndido, fiene un corazon sensible. Nosofros por nuestra parte nos alegramos y le deseamos un buen provecho.

DIRECTORIO

Don Cleto desaira a sus amigos de Moravia

De fuente insospechable hemos sabido que don Cleto y Castro Quesada convocaron a sus amigos de Moravia, San Isidro y Guadalupe, para una reunión que debía celebrarse en el Teatro Valencia de San Vicente, teatro que hizo contratar con anticipación tro que mananticipación.
hora señalada

La hora señalada para efectuar la reunión era la de las cuatro de la tarde. Pero dieron las cinco, las seis y dieron las cinco, las seis y las siete, y el Candidato del Olimpo no sólo no aparecía sino que ni siquiera tuvo la delicadeza de enviar recado excusándose por su inasis-

Como es lógico aquel de-saire causó malestar gene-ral y parece que ya comienza el desbande, pues tanto en

San Isidro, como en San Vicente y en Guadalupe, las fllas republicanas han engrosado con elementos que equivocadamente según ellos, seguían a don Cleto, pero que ahora están convencidos de que el Olimpo, a pesar de sus repetidas protestas de arrepentimiento, sigue siendo el mismo soberbio que desprecia a los humildes del trabajo y especialmente a los trabajo y especialmente a los campesinos de los que siem-pre han dicho que venden su voto por uu trago de aguardiente. Abran los ojos los cam-

pesinos y aprendan con el ejemplo de los vecinos de Moravia lo que valen las promesas del candidato olímpico.

La Pastoral de Manuel Castro

En los diarios de la mafiana de hoy aparece el Jefe de Acción del Olimpo, el trágico Chacqueta, el veleidoso, predicando en púlpito el recogimiento cristiano, a sus propagandistas y asalariados de los cuales es ridículo capataz. De seguro sus secuaces han caído de rodillas con la lectura de esa bula, y nosotros fenemos las ternillas doloridas de carcajearnos. Los carólicos cristianos del país, si no han quemado esos avisos de Castro, quizá estén rociando agua bendita en sus casas para espantar los diablos que hoy les ha metido en sus casas este men-En los diarios de la mañana metido en sus casas este men-daz Lutero costarricense, Vamos a hacer una contribución woluntaria para comprarle una sotana raida a este monagui-llo oportunista del cletismo, Anda Satanaz con una cruz

en la mano.

||Quitate Satanaz!!

Lea y haga leer el diario